

Newsletter n°1

« FOOT LOISIR »

Mai 2014

SOMMAIRE



LE FUTSAL BOURGUIGNON SUR LA ROUTE DU DEVELOPPEMENT

Tour d'horizon des nouvelles orientations de la pratique Futsal régionale

Pour en savoir plus, cliquez [ICI](#)



LES MAMANS VONT DE L'AVANT !

Présentation de la nouvelle offre de formation régionale à destination des « Mamans »

Pour en savoir plus, cliquez [ICI](#)



OFFRE DE PRATIQUE : VERS UN NOUVEL HORIZON

Pratiques Loisir et Compétitive, les nouvelles pistes de réflexions de la L.F.A

Pour en savoir plus, cliquez [ICI](#)



LE PROJET EDUCATIF, AU CENTRE DES ATTENTIONS

Axe fondamental du « Football de demain »

Pour en savoir plus, cliquez [ICI](#)



LE FUTSAL BOURGUIGNON SUR LA ROUTE DU DEVELOPPEMENT

Axe de développement prioritaire, le Futsal Bourguignon s'apprête à passer un cap la saison prochaine avec l'organisation de nouvelles pratiques régulières tout au long de l'année. La Ligue de Bourgogne de Football et ses cinq Districts amorcent donc un grand virage dans le développement de cette pratique en plein essor.

Créé dans les années 1930 en Amérique du Sud à Montevideo (URUGUAY), le Futsal est aujourd'hui l'un des sports les plus pratiqués au monde (dans plus de 100 pays sur les cinq continents) avec un nombre de licenciés estimé à plus de 25 millions.

Pouvant s'organiser aussi bien en intérieur qu'en extérieur, cette pratique ludique, disputée en cinq contre cinq, a connu une hausse de plus de 9% en France entre 2013 et 2014, passant ainsi à plus de 20.000 joueurs. Aujourd'hui la Fédération Française de Football dénombre près de 500 clubs inscrits à la Coupe Nationale et organise deux championnats Fédéraux.

Avec sept équipes engagées sur son territoire, la Ligue de Bourgogne de Football organise aujourd'hui un championnat de Division d'Honneur et compte un club dans l'élite Nationale, l'ASL CLENAY. Des coupes Régionales et Départementales Féminines et des plateaux «Foot Educatif» font également partie intégrante des actions organisées par la Ligue et ses Districts sur le territoire Bourguignon.

La L.B.F et ses Districts, au cœur du développement

Soucieux des attentes de ses licenciés et à la recherche d'un développement des pratiques, la Ligue de Bourgogne de Football et ses Districts proposent aujourd'hui de nouvelles orientations de la pratique Futsal.

Une organisation de pratiques régulières d'Octobre à Mai qui permettra notamment

- d'offrir aux licencié(e)s une pratique ludique différente et ayant moins de contraintes que la pratique traditionnelle,
- aux clubs de proposer une pratique supplémentaire à ses licencié(e)s,
- d'apporter une solution adéquate aux clubs n'ayant pas assez de licencié(e)s pour créer une ou plusieurs équipes de football à 11.

Ainsi, pour tous licenciés «libre» ou «Futsal» la Ligue de Bourgogne de Football et ses Districts mettent en place :

ECOLE FUTSAL : Création d'équipes pour les jeunes joueurs de 6 à 13 ans.

FUTSAL U15 / FUTSAL U18 : Pratique mise en place dans chaque District, axée sur la convivialité et l'exemplarité.

FUTSAL SENIORS ACCESS : Organisation d'un championnat Départemental. Une phase «qualificative» d'Octobre à Mi-Mars et une phase «accession» de Mi-Avril à Mai.

Pour les catégories concernées (U15-U18-Séniors), une Coupe Départementale, ouverte à tous les licencié(e)s, sera organisée de Mi-Décembre à fin Février.

Pour une meilleure flexibilité et selon les disponibilités des salles et des clubs, toutes les rencontres de ces pratiques pourront se jouer à n'importe quel moment de la semaine. Les équipes en compétition devront, à chaque match, désigner une personne pour arbitrer.

La L.B.F et ses Districts, un soutien au quotidien

La Ligue de Bourgogne de Football et ses cinq Districts s'engagent à accompagner le club dans toutes ses démarches.

Soutenir et collaborer dans les avancées de mise à disposition d'un gymnase auprès des mairies locales, aider dans la création des écoles Futsal et des différentes équipes participantes aux nouvelles pratiques : tels sont les objectifs des centres de gestion du Football Amateur Bourguignon.

Dans une volonté de développer le Futsal sur son territoire, la Ligue de Bourgogne de Football offre également la première licence à tous les joueurs engagés.

De nombreux renseignements

LIGUE DE BOURGOGNE DE FOOTBALL

2 avenue de la République - 71210 MONTCHANIN

Tél : 03.85.73.99.80 - Mail : secretariat@bourgogne.fff.fr

Référent Ligue

Clara SIDOBRE : 06.42.10.35.49

Référents Districts

Peggy SEURAT (COTE D'OR) : 03.80.48.95.02

Aurélien MICONNET (PAYS SAONNOIS) : 03.85.93.93.49

Damien MELICQUE (PAYS MINIER) : 03.85.67.90.90

Nicolas TREPKA (NIEVRE) : 03.86.61.07.23

Bruno BILLOTTE (YONNE) : 03.86.52.04.92



LES MAMANS VONT DE L'AVANT !

La Ligue de Bourgogne de Football prévoit une offre de formation toute particulière pour l'ensemble des Mamans, accompagnatrices ou simples spectatrices présentes les week-ends aux bords des terrains de Football Bourguignons.

A partir de la saison prochaine, la Ligue de Bourgogne de Football, en collaboration étroite avec ses cinq Districts, proposera une toute nouvelle formation « Les Mamans vont de l'avant » organisée au sein de divers clubs de la région sur une demi-journée.

Adressée à toutes les femmes licenciées ou non licenciées de la Fédération Française de Football (18 ans et +) souhaitant exercer une mission éducative ou obtenir des informations sur l'investissement dans un club et sur l'accompagnement des enfants, cette formation aura pour principaux objectifs de faire découvrir la vie d'un club et les différents rôles à occuper au sein de ce dernier, et d'apporter toutes les compétences nécessaires dans l'accompagnement des enfants de 5 à 10 ans (U6 à U9).

L'alternance théorique-pratique garantira un bon équilibre d'une formation basée sur la convivialité, le plaisir, l'échange et le travail de groupe.

Mesdames, c'est désormais à vous de jouer !

En cette seconde partie de saison, une formation expérimentale « Les Mamans vont de l'avant ! » a été organisée le samedi 8 Mars dernier au sein des infrastructures sportives du club local de SAULON LA CHAPELLE.

Madame Isabelle LE TOUZIC, participante de cette première formation, nous livre ses premières impressions :

« Aux côtés d'autres Mamans participantes, nous avons débuté cette demi-journée d'informations par une première partie théorique durant laquelle les formateurs nous ont interrogés sur nos attentes personnelles. A base d'animations vidéo, cette partie en salle fût essentiellement tournée vers le bon comportement à adopter au bord du terrain, la présentation de l'arborescence du football amateur Bourguignon de façon à mieux appréhender son organisation et les différents rôles à pourvoir au sein d'un club.

Sur cette première phase, nos formateurs ont vraiment insisté sur les valeurs à adopter dans les différents rôles que nous aurons à accomplir au sein de notre futur club. Apprécier ces notions de plaisir et de fair-play, encourager, donner l'envie à tous ces jeunes de jouer, les féliciter en toutes circonstances... Des valeurs et un comportement je trouve très importants et que tout bénévole se doit de respecter pour que chacun puisse apprécier ce sport.

La fin de cette formation s'est déroulée sur les terrains aux côtés d'une trentaine de jeunes joueurs U8-U9 participant à un plateau. Nous avons toutes été « au cœur de l'action » en assurant divers rôles tels que l'arbitre, l'accompagnateur d'équipe, le dirigeant, l'animateur de jeu. C'est une mise en pratique très intéressante qui nous a permis de nous confronter à la réalité des choses et de tout ce que peut vivre un bénévole chaque week-end. Cette formation s'est terminée par un goûter que nous avons préparé pour tous les petits venus se défouler sur le terrain.

Je garde un très bon souvenir de cette expérience. Les formatrices, Peggy SEURAT et Aurélie CORREIA, ont été très à l'écoute, claires dans leurs explications et disponibles quand nous avons besoin d'un coup de main. Suivre ce genre de formation permet de vous rendre compte de tout l'investissement que cela demande et tout le soutien dont ont besoin les enfants pour pratiquer leur sport favori. J'incite les gens à venir participer à ce type de formation qui, je suis sûr, permettra d'inciter des vocations ».



OFFRE DE PRATIQUE : VERS UN NOUVEL HORIZON

Lancée depuis de nombreux mois par la Ligue du Football Amateur et la Direction Technique Nationale, la réflexion sur le football de demain s'est matérialisée en fin de saison dernière grâce aux différents travaux, réflexions et échanges entre les différents acteurs de la famille du football français.

A l'origine, une Commission Fédérale d'Animation et de Développement des Pratiques, avait été créée pour définir les grands chantiers des années à venir. Parmi ces pistes de réflexion, l'axe fondamental du développement des pratiques était au centre des débats. Un axe primordial afin de trouver les solutions adéquates pour répondre aux attentes des pratiquants (actuels ou à venir) et à l'évolution des comportements.

Si l'attractivité du football des jeunes et l'accompagnement dans le développement des pratiques nouvelles (Futsal, Beach Soccer) font partie intégrante des nouvelles pistes d'orientations, deux axes prennent une place essentielle dans cette refonte de l'offre footballistique : les pratiques loisirs et les pratiques compétitives chez les jeunes.

La Pratique Loisir

Parti du constat que les grands principes du football compétitif tendent à s'essouffler auprès d'une population Jeune recherchant une pratique plus libre et moins contraignante (entraînements, déplacements...), la Fédération Française de Football a donc noté la nécessité de proposer des pratiques loisirs pour attirer et fidéliser tous les pratiquants de ce sport.

Basée essentiellement sur le potentiel d'équipements sportifs, la stratégie de développement du football loisir prévoit la mise en œuvre d'un plan d'actions organisé en trois phases :

- La réalisation d'un état des lieux des pratiques loisirs en France passant par le recensement des initiatives menées par les Ligues, les Districts, les clubs, les structures privées et les partenariats entre ces différentes entités, la réalisation d'une étude juridique concernant la pratique loisir, la redéfinition du terme « football loisir » et la mise en place d'une étude comparative avec d'autres fédérations sportives.
- L'identification des pratiques à développer au sein des structures fédérales par le choix des formes de pratiques (foot à 5, à 7, tennis ballon, Futsal...), par l'identification des espaces dédiés (infrastructures disponibles ou exploitables...), par la proposition d'un cadre d'organisation (structurer la pratique loisir et formaliser le mode d'emploi d'une section loisir dans les clubs).
- Le déploiement de la politique fédérale en matière de football loisir par une expérimentation avec des Ligues, des Districts et des clubs volontaires (envisager des tests grandeur nature sous un pilotage fédéral ou régional), par le déploiement sur tout le territoire (intégrant les notions de souplesse, de diversification, d'ouverture à tous les publics, sous forme de one-shot événementiel, de tournoi ou de circuit) et par la mise en œuvre d'actions concrètes en lien avec les structures privées.

La Pratique Compétitive chez les jeunes

Parti du constat que les compétitions des jeunes sont calquées sur le modèle des compétitions adultes et remarquant une hétérogénéité des pratiques proposées sur le territoire, la Fédération Française de Football a donc noté la nécessité d'améliorer le climat des compétitions et le niveau de jeu, en resserrant l'élite, et en uniformisant les pratiques sur le territoire, selon le principe de dissociation des niveaux de compétition.

La proposition d'un système novateur de compétitions accompagné de mesures favorisant le plaisir et le progrès des jeunes sont donc en phase d'organisation et se déclinent selon les catégories d'âge du public concerné :

Un football basé essentiellement sur l'éducation et l'apprentissage pour les catégories **de U6 à U12**.

De U12 à U16

Une harmonisation de l'articulation entre le niveau national et le niveau régional avec la mise en place de critères extra-sportifs (comportement, fair-play...) pour l'Excellence et une diversification des pratiques accompagnée d'une diminution des contraintes pour les pratiquants du Football loisir ou d'animation.

De U16 à U19

Une pratique Excellence basée sur une compétition à deux niveaux (national et régional), ainsi qu'une souplesse d'organisation et une diversification des pratiques pour le football d'animation et de loisir.



LE PROJET EDUCATIF, AU CENTRE DES ATTENTIONS

Autre axe de réflexions dans sa démarche du « football de demain », la Ligue de Football Amateur s'est penchée sur la question du rôle éducatif et social de la pratique du ballon rond dans tout son environnement et toutes ses composantes (règles de vie et règles du jeu), avec notamment l'affichage de la mission éducatrice dans les clubs accueillant les pratiquants des catégories U6 à U19.

Troisième lieu éducatif en France par la masse qu'il impacte, par sa présence dans de nombreux secteurs de l'économie, l'activité football a une influence et une responsabilité sociétale incomparable. Plus de 95% des communes ont un licencié football et le nombre de jeunes évoluant dans les clubs est important (60% ont de 6 à 9 ans). Le club a donc un rôle primordial dans la responsabilité éducatrice, citoyenne et sociale.

Partant de ce constat, la Ligue du Football Amateur souhaite donc dans un avenir proche élaborer un nouvel outil fédéral sur lequel les clubs pourraient s'appuyer afin de mettre en pratique leur mission éducatrice. Les idées de responsabilité, de transmission, de culture football, mais aussi d'environnement et de santé sont des éléments essentiels au déploiement de cet outil qui se traduira au quotidien dans la vie du club.

De nombreuses préconisations ont d'ores et déjà fait leur apparition pour mettre en place efficacement cet axe de développement du football français.

- Créer un outil simple et rapidement opérationnel au service des clubs qui s'adressera à l'ensemble des jeunes qui devront recevoir une formation éducative durant tout le temps de leur formation (de U6 à U19 quel que soit le niveau).
- Réaliser un support d'animation « Quiz Foot » avec des questions adaptées aux catégories et valoriser les comportements à l'image du « Carton Vert ».
- Déployer et accompagner le programme éducatif sur le territoire en présentant, auprès des jeunes, les règles de vie et du jeu autour des thématiques de la SANTE-NUTRITION, du FAIR-PLAY, de l'ENGAGEMENT CITOYEN-EGALITE DES CHANCES, de l'ENVIRONNEMENT, de l'ARBITRAGE et de la CULTURE FOOT.
- Animer ce dispositif en identifiant des référents, en mettant en place des formations et en diffusant les outils et les supports d'accompagnement.

Le club de demain

L'axe Educatif fait donc partie intégrante de la conception du « club de demain » qui recherche avant tout à répondre aux attentes de tous les pratiquants et assurer un véritable maillage territorial dans des conditions d'accueil optimales et attractives.

Ce « projet club » préconise essentiellement l'accompagnement efficace vers une structuration en fonction de l'histoire et de l'environnement de ce dernier. Au-delà de cet axe éducatif basé sur le partage de règles de vie et du jeu au sein et en dehors du club favorisant l'épanouissement et l'expression individuelle et collective de chaque joueur, le « projet club » se compose également de deux autres axes incontournables :

- Associatif recherchant à structurer le club de façon à obtenir une organisation claire, cohérente, performante et sécurisante, dans le souci d'optimiser l'attractivité du club et de développer ainsi le mieux vivre ensemble.
- Sportif définissant les formes et les niveaux de pratique du club en adéquation avec les besoins des pratiquants, de déterminer les normes d'encadrement ainsi que les contenus d'entraînement tout en sécurisant au maximum les climats des rencontres.

Des valeurs, un message

Un Projet Educatif qui se doit d'être porteur d'un message fort autour de plusieurs valeurs nécessaires au bon esprit de ce sport.

Valeur inhérente du jeu, le **PLAISIR** est ce qui fédère le public au sens large du football, au-delà de ses pratiquants et des encadrants que sont les dirigeants, les arbitres et les éducateurs. Il est en définitive le ferment de la fête populaire que le football peut créer.

Présent dans la mobilisation des bénévoles et indispensable dans la dimension éducative que prône le club, l'**ENGAGEMENT** est corollaire de la passion qu'inspire le football.

Valeur sociétale incontournable, le **RESPECT** est très riche dans sa portée pour le football français : le jeu, ses règles et ses acteurs (arbitres, dirigeants, joueurs...).

Porteuse d'indulgence, la **TOLERANCE** facilite l'accès au football de tous et fait accepter les défaillances.

Base de la réussite de tout projet de jeu et de vie, la **SOLIDARITE** exprime de façon adéquate la nature du lien collectif entre individus au sein de l'association mais également entre le club et l'environnement sociétal.

AVEC NOS PARTENAIRES

PREMIUM



OFFICIEL



EQUIPEMENTIER

